	Проектирование социальных наук 
[bookmark: _GoBack]Мы уже определили те предметные области, которые могут рассматриваться в качестве части социальных наук в таблице 111.1. Из ряда предметов понятно, что не существует единого подхода, который мог бы включать в себя проектирование в этой дисциплинарной области. Мы начинаем этот раздел с краткого рассмотрения того, что может быть общими вопросами по проектированию, влияющими на большинство, если не все, из этих предметных областей. 
Общие проблемы в общественных науках могут включать в себя:
· Навыки информационной грамотности. С первого же контакта с литературным образованием студенты общественных наук, как правило, должны работать с большой базой доказательств и/или вторичных источников.
· Как студенты ищут, определяют и выбирают достоверные и надежные источники?
· Какие первичные источники доступны и какие существуют средства, чтобы управлять этими ресурсами?
· Общение, диалог. Общественные науки, как правило, дискурсивны, и это связано с типом знаний, с которыми они связаны.
· Как проектировщики курсов и программ выбирают из доступных средств массовой информации - асинхронных, синхронных, конференций, вики, блогов и т.д.?
· Если общение имеет важное значение, важно ли также общение лицом к лицу?
· Навыки, связанные с занятостью. В то время как существует целый ряд предметных областей, и не все они профессионального характера, общественные науки состоят в тесной связи с ключевыми профессиональными навыками, в том числе коллективной работой, управлением информацией, оценкой источников всех типов и тайм-менеджмент. Для критического анализа этих проблем см. Wolf (2002).
· Переход от обучения к независимым исследованиям. Прогресс в области общественных наук часто включает в себя переход от чтения исследований других людей к проведению своих собственных начальных исследований. Можно предположить, что к концу курса по получению степени бакалавра, студенты могут провести независимое или научно-обоснованное исследование, которое приведет к существенной диссертации. Для полезной статьи о критическом мышлении и прогрессии, относящимся к социальным наукам, см. Moon (2005).
Первые два из этих проблем являются, пожалуй, наиболее характерными для общественных наук, в отличие от других областей, и получили наибольшее внимание: Первые две из этих проблем являются, пожалуй, наиболее характерными для общественных наук, отличающихся  от других предметных областей, и получили наиболее пристальное внимание: Поэтому я рассмотрю их более подробно.
Использование цифровых  ресурсов в области общественных наук
Расположенный в Великобритании Объединённый Комитет по Информационным Системам (JISC), Распределенный Национальный Электронный Ресурс (DNER), позднее известный как Информационная Среда (Brophy et al. 2004a. 2004b), недавно финансировал исследование цифровых ресурсов, позднее известных как информационная среда (Brophy et al. 2004 г.в. 2004b). В рамках этой работы мы взяли интервью у преподавателей, считающихся новаторами в своих предметных областях, об их использовании цифровых ресурсов. Выделились два вида изменений в использовании цифровых ресурсов: дисциплинарные различия в уровне и типах используемых ресурсов и различие с точки зрения прогрессии. Под словом прогрессия я имею в виду то, как студенты должны со временем меняться в ходе своих исследований, в особенности между годами и уровнями (например, из бакалавриата в аспирантуру) обучения.
В предметах общественных наук, в начале учебы студенты должны были использовать журнальные статьи, электронные или бумажные. Этот принцип не применяется в других областях, например в некоторых естественных науках и математике. Они также должны были быть в курсе и использовать эфемерные, а иногда и "опасные", источники материалов в рамках своих исследований. Например, учащихся дисциплины Социальные Работы просили искать и просматривать веб-сайты про-ана. Эти веб-сайты были написаны страдающими анораксией и для них, т.е. людей выступающих за анорексический образ жизни. Эти сайты регулярно удалялись системными службами. Они предоставили взгляды на вопросы, с которыми будущие социальные работники могут встретиться, но это не были виды гарантирующих качество ресурсов, которые были бы предложены поставщиками образовательных материалов, таких как информационная среда JISC. 
Общественные науки, как правило, имеют отношение к доступу к текущим материалам. В отличие от историков, например, которые могут быть заинтересованы в доступе к архивным материалам. Двумя общими проблемами, которые влияют на проектирование и создание условий для учебы, являются хороший доступом к журналам и книгам, в том числе цифровым изданиям, доступным в электронном виде, и доступ  к хорошим и надежным эфемерным источникам. Это могут быть правительственные веб-сайты и новости или другие современные источники. В качестве примера этих проблем ниже представлено мнение преподавателя Политики.
[Мы] поощряем студентов к подробному рассмотрению того, что происходит в современных конфликтах и кто вмешивается в них, кто что делает, чтобы попытаться разобраться в них. Например, при рассмотрении конфликта в Косово мы хотели бы обратить их внимание на то, каково мнение министерств иностранных дел, мнение русских, американцев, и этого часто не сделать с помощью ресурсов в библиотеке, так как они наверняка давным давно устарели; тем самым студенты развивают своего рода критическое, но исследовательское использование интернет-ресурсов, что является очень важным навыком для поддержки эссе людей и вообще для поддержки текущей информированности населения.
(Преподаватель Политики в Jones и Goodyear 2003:15).
Объектом проблемы в проектировании, которое возникает из этого использования эфемерности, является тот,  кто поддерживает такие ссылки и ресурсы. Часто библиотека будет хранить и поддерживать ресурсы подписок, но виды современных материалов, часто используемых в общественных науках, не будут относиться к проблемам библиотеки. 



	Designing for the social sciences We have already identified those subject areas that might be considered part of the social sciences in Table 111.11 is clear from the range of subjects that there is no single approach that could encompass design in this disciplinary area. We begin this section with a brief consideration of what might be common design questions that affect most, if not all, of these subject areas. Common concerns in social sciences might include: Information literacy skills. From the earliest contact with tertiary education social science students are generally required to engage with large bodies of evidence and/or secondary sources. How do students search for, distinguish and select valid and reliable sources? What primary sources are available and what means are there to manipulate these sources? Communication, dialogue. The social sciences tend to be discursive and this is connected to the type of knowledge that social sciences are concerned with. - How do course and programme designers select from available com-munication media - asynchronous, synchronous, conferencing, wikis, blogs, etc.? If communication is essential, is face-to-face communication essential? • Employment-related skills. While there are a range of subject areas and not all are vocational in character, social sciences have a strong link to key employ-ment skills including teamwork, information management. the evaluation of sources of all types and time management. For a critical examination of these pressures see Wolf (2002). • Progressing from learning to independent research. Progression in the social sciences often involves a move from reading other people's research to con-ducting some primary research of one's own. By the end of an undergraduate degree students may be expected to have undertaken an independent or research-based study resulting in a substantial dissertation. For a useful article on critical thinking and progression, relevant to the social sciences, see Moon (2005). 
The first two of these concerns are perhaps the most characteristic of the social sciences as distinct from other subject areas, and have received the most attention: I will therefore consider them in more detail. 
The use of digital resources in the social sciences
The UK-based Joint Information Systems Committee (uISC) Distributed National Electronic Resource (DNER). later known as the Information Environment (Brophy et at 2004a. 2004b), recently funded a study of digital resources. As part of this work we interviewed teaching staff identified as innovators in their subject areas about their use of digital resources. Two areas of variation in the use of digital resources stood out: disciplinary differences in the level and types of resources used, and a difference in terms of progression. By progression I mean the way the student is expected to change over time during the course of their studies, most particularly between years and levels (e.g. undergraduate to postgraduate) of study.
In social science subjects, students were expected to make use ofjoumal articles, whether electronic Of paper based, early in their studies. this was not the practice in other subjects, for example in some of the sciences and mathematics. They were also expected to keep up to date and make use of ephemeral and sometimes 'dangerous' source materials as part of their studies. For example. Social Work students were asked to search for and view pro-Ana web sites. These web sites were written by and for anorexics. often advocating an anorexic lifestyle. The sites were regularly removed by service providers. They provided a view into issues that future social workers might meet, but they were not the kinds of quality-assured resources that providers of educational materials, such as the J1SC Information Environment. would offer.
As a general rule social sciences are concerned with access to current materials. unlike historians. for example. who may be interested in access to archived material. Two general concerns that affect the design and provision of learning environments are the supply of good access to journals and books, including digital editions accessed electronically, and the supply of good and reliable ephemeral sources. These may be government web sites and news or other contemporary sources. As an example of these concerns here are the views of a Politics lecturer
[Me are encouraging students to look at. to look in detail at what is going on in Contemporary Conflicts and who is intervening in them, who is doing what to try to sort them out and for example to look at, if it was the Kosovan conflict we would encourage them to look at what the Foreign Offices view is. what the Russians view is. what the American view is and you often can't do that from resources in the Library because they are bound to be several years out of date and so developing a kind of critical but kind of probing use of intemet resources is a very important skill for supporting people's essays and generally supporting people's current awareness.
(Politics lecturer in Jones and Goodyear 2003:15)
An issue in design that arises from this use of ephemera is who maintains such links and resources. Often the library will store and maintain subscription resources but the kinds of contemporary materials often used in social sciences will stand out from the library's concerns.





